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Résumé 
La phase pré-analytique est le processus qui se découle entre prescription et analyse. Elle se 
décompose en deux étapes, la première externe au laboratoire et la deuxième se déroulant à 
l'intérieur du laboratoire. La première est prise en charge par le prescripteur et le préleveur 
dont les rôles s'arrêtent lorsqu'ils se sont assuré que les échantillons étaient parvenus au 
laboratoire. La deuxième partie, interne au laboratoire prise en charge par le personnel du 
laboratoire. 
Les conditions pré-analytiques constituent un volet majeur d’assurance de la fiabilité et de la 
validité des résultats en hémobiologie ainsi pour diminuer les non-conformités des 
prélèvements. 
En Algérie la maitrise de cette phase, est assurée par un établissement publique qui est  
l’Algérac qui lui-même adopte les recommandations des normes internationales ISO 15189. 
Durant notre étude étalée sur 06 mois (du 01Octobre 2018 au 30 Avril 2019), nous avons 
évalué les non-conformités des demandes des examens au niveau du laboratoire 
d’hémobiologie CHU Constantine, les connaissances du personnel du CHUC incriminé dans 
la phase au moyen d’un questionnaire anonyme, les pratiques du personnel du laboratoire. 
En fin on a proposé des actions correctives dans le but d’instaurer un système de management 
de qualité dans le laboratoire d’hémobiologie et les services de CHUC, nous espérons 
permettra de pallier à ces dysfonctionnement. 
Mots clés: la phase pré analytique, norme ISO 15189, conditions pré-analytiques, non-
conformité. 
 
Abstract 
The pre-analytical phase is the process that arises between prescription and analysis. It is 
divided into two stages; the first one is outside the laboratory while the second is taking place 
inside the laboratory. Moreover, the prescriber and the sampler whose job stops when they 
make sure that the samples have reached the laboratory, take care of the first part. On the 
other hand, the second parties handled by the laboratory staff.  

The pre-analytical conditions constitute a major task of insurance for the reliability and the 
validity of the results in hemobiology, as they help to decrease the samples nonconformities. 

In Algeria, the control of this phase is ensured by a public institution which is “Algérac” 
which adopts the recommendations of the international standards ISO 15189. During our 
study that spreads over six months (from October 1st, 2018 to April 30th, 2019), we evaluated:  
the non-conformities obtained from the examinations inside the CHU Constantine 
hemobiology laboratory, the knowledge of the staff of the CHUC incriminated in the phase at 
anonymous survey, as well as the laboratory staff practices. Finally, we have proposed some 
corrective actions in order to establish a high-quality management system in the hemobiology 
laboratory and the CHUC services; we hope that these suggestions will help to overcome 
these dysfunctions. 

Keywords: Pre-analytical phase, ISO 15189 standard, pre-analytical condition, 
nonconformity. 

 


